

REVISTA... Toda clase de correspondencia...
Talleres: Ramos del Manzano, 42.
Teléfono, número 67. --
Número suelto, DIEZ céntimos

El Adelanto

DIARIO DE SALAMANCA

PRECIOS DE SUSCRIPCION EN
TODA ESPAÑA
SEIS PESETAS AL TRIMESTRE
Anuncios, esquelas y reclamos, precios por tarifa.
Comunicados y remitidos, precios convencionales.
Todos los pagos anticipados

Doce ediciones diarias. Viernes, 2 de Diciembre de 1921. Año XXXVII—Núm. 11.507.

UNA FRASE Y UN COMENTARIO

Los tiempos cambian

Los tiempos cambian y con ellos también cambian muchas cosas. Recuerdo a ustedes aquella virulenta campaña que se sintetizaba en la frase «Maura, no?».

Ocurrió eso hace doce años. Las llamadas izquierdas políticas, empujando por el partido liberal monárquico, pusieron el veto de modo decidido a D. Antonio Maura, uno de nuestros más sólidos prestigios gubernamentales, y el grande hombre, vencido y desilusionado, cayó en el ostracismo. Fue aquella una campaña muy triste y desconsoladora, en la que tomaron parte no sólo las turbas ignaras, sino también otros grandes hombres, tan grandes, sin duda, como el perseguido, entre ellos D. Alejandro Lerroux, quien, en su maurofobia, llegó hasta el ridículo de ostentar en su cadena de su reloj un medallón de oro con la inscripción de moda: ¡Maudad de la justicia!

Por eso, a pesar del veto de 1909, cuando la Patria se vio en peligro y cuando los segundones de la política no sabían cómo salir del atolladero en que sus concupiscencias y poco talento le habían metido, el país entero volvió los ojos al Sr. Maura y éste, vindicado por el aplauso público, tuvo que empuñar las riendas del Estado para que la nave de la Patria no se hundiera.

Y también por eso, pasados unos años, hemos visto cómo ese otro grande hombre que se llama D. Alejandro Lerroux, ha sido aplaudido entusiastamente en pleno Congreso de los diputados por el propio Sr. Maura.

¡Hermosa lección para todos los españoles! ¡Cuánto tenemos que aprender todos en el actitud de esos dos hombres!

Pasaron ya los tiempos intaustos en que nuestros políticos buscaban sus plataformas en cosas inconsistentes. Aquellas estúpidas campañas anticlericales, que pugnaban con el sentir del pueblo, aquellos antiguos sectarismos, aquellas cominerías políticas, pasaron para no volver. Hoy los hombres que quieren dirigir los destinos del país, tienen que inspirarse en ideales más altos: en las grandezas del patriotismo. Se puede ser monárquico o no; pero hay que ser ferviente patriota y saber sacrificar las ambiciones y comodidades personales al alto interés de la Patria.

Y ese es el caso de los Sres. Maura y Lerroux.

Son dos grandes hombres y dos grandes patriotas.

Habrán querido hablar de evoluciones y quienes miren lo acaecido en el Congreso bajo el prisma de las pequeñas ambiciones; pero la verdad resplandecerá y los que valen se levantarán por encima de las medianías.

Los tiempos cambian y con ellos se transforman también muchas cosas. Los que se opongan a la corriente, serán arrollados por ella. Y como una de las prerrogativas del talento es darse cuenta de la realidad y acomodarse a las circunstancias, los hombres superiores son los primeros en adaptarse a los nuevos medios y son los que saben recoger los latidos de la opinión. —A.

y a las doce en punto la orquesta tocará la *Marcha Real* española para recibir al nuevo año, comiendo los asistentes las clásicas doce uvas de la felicidad, para que el 1922 sea más venturoso que el que aquel día termina. En cada mesa se colocará una botella de champagne, obsequio de la Helmántica, para que sea descorchada a las doce.

Es indudable que esta nueva idea de los helmánticos, que constituye una novedad en Salamanca, será acogida con simpatía por la gente joven, ansiosa de expansión y de alegría, ya que en nuestra sociedad tan poco abundan las fiestas de animación. Aseguramos un éxito a la Helmántica.

NOTAS DE SOCIEDAD

El té en la Cámara de Comercio. La mujer salmantina y su homenaje a Gabriel y Galán

...Manos femeninas, rosa y azucena, van tejendo la gurnalda digna del poeta, del cantor de la mujer e stellana, que puso en sus rimas aromas de tomillo y la tranquilidad solomac de los palios de las encinas, para tender bajo *El ama* la alfombra suave del paisaje salmantino...

Y así fué la fiesta de anoche en los salones de la Cámara de Comercio, motivo para que el nombre de Gabriel y Galán juntara en polícoro nido un puñado de gracias y gentiles muchachas, que son la flor de belleza y distinción, de rancias y tradicionales arraigos del campo charro, el bien amado del poeta.

Salones de austero sabor típico salmantino, con los recios escaños de la cocina evocadora, del señorial comedor, con su mobiliario legítimo, sus lámparas y sus llares, sus mesas robustas: todo un ambiente adecuado y sencillo, lejos del fausto y brillo de los salones de baile, luz, ruido y modernismo.

A la hora del té, en el saloncillo del comedor, y en el que está instalada la Patronal fabril, se reunieron en piñas de juventud, de belleza y distinción, las señoras y señoritas de Polo Bernabé, Angosto, Oliver, Olivera, Maldonado, Sánchez, Cobaleda, Blanco, Zabala, Ramón y Laca, Iscar, Villacastín, Gómez López, Palomeque, López Alonso, García Ballester, Téllez de Meneses, Montero, Barrio, V. Ojiva, Andrés Montalvo, Ceballos, Lías, Laá, R. Cela, Alonso, Cuadrado y otras muchas que escaparon de mi carnet.

Servido el té, el salón de actos de la Cámara se convirtió en risueño «hal», trocando la seriedad de su ambiente en ruidosa y animada atmósfera de baile, ya que un sexteto, colocado en la plataforma, lanzó al aire las danzas de moda, de fox-trots y schotis.

En aquella luz dorada, acariciadora la elegancia de las toilettes, la sombra móvil que proyecta sobre el rostro el ala del sombrero, daba a las muchachas y al ambiente un matiz tranquilo de poesía nueva de una fiesta de sociedad, donde no hay espejos y torrentes de luz y algarabía...

Que todo ello era rendido al poeta de la sencillez de la paz, recogiendo unas manos femeninas violetas y rosas de té, humildes y fragantes para la gurnalda que le ofrecerá Salamanca a su poeta.

Hago aquí expresión de la gratitud de la comisión de señoras a los señores D. Andrés P. Cardenal y Montero (D. F.), por la generosidad y delicadeza de poner la típica Casa de la Tierra a disposición y brillantez del festival.

Un efusivo apretón de manos envía a las bellas organizadoras, Remedios Angosto, Elisa Polo de Bernabé y Rosalía Sánchez Hidalgo, por el éxito de esta primera fiesta, quien ha aprendido a leer castellano en aquellos versos que cantan «a las hijas de esta hidalga tierra».

Y antes de poner mi firma en estas cuartillas voy a dar unas notas finales.

Dentro de muy poco será pedida, para un acaudalado joven, emparentado con aristocráticas familias de Salamanca y Peñaranda, la mano de una bellísima señorita extremeña, que actualmente reside en Madrid.

Y en el mes de Febrero próximo tendrá lugar igual ceremonia, siendo la novia pedida una encantadora señorita hija de un prestigioso industrial salmantino y diputado a Cortes por un distrito de esta provincia, para un distinguido ingeniero agrónomo, que tiene en la sociedad salmantina muchas simpatías.

Miss Ketty.

Han salido:
Para Puebla del Prior (Badajoz), el distinguido joven D. Antonio González Recuerdo.
—Han llegado:
De Madrid, el ingeniero D. Manuel Rius y D. Agustín Ruano.
—De Barcelona, el industrial D. Manuel Dalmau y señora.

De días.
Hoy, día de Santa Paulina y Santa Elisa celebran su santo la señora doña Paulina Caperán y la señorita Elisa Vicente Oliva.
—Mañana celebra sus días, el secretario de esta Audiencia D. Francisco Javier Sánchez Pacheco.

Echobabuena.
Se la damos muy campuda a nuestro buen amigo, el culto médico de Villavieja, D. Dionisio García, por el nombramiento hecho el día 26 de farmacéutico militar auxiliar, con destino a Valladolid, de su hijo Santos, soldado agregado actualmente a la columna del general Neila, en Melilla, y que antes lo estuvo a la de Berenguer, tomando parte con ellos en cuantas operaciones se han llevado a cabo, con tanto acierto como éxito, en Nador, Sebti, Atlates Zenúf, Monte Arruit, Zoco el Had, Taxuda, Yazamen, etcétera. Felicitemos también al joven far-

macéutico que, después de abandonar el suelo africano, volverá a pisar el nuestro, satisfecho de haber puesto al servicio de la Patria cuanto está en su mano, para vengar, en parte, la ofensa inferida a nuestra invicta bandera.

Necrológica

Centenares de personas desfilaban ayer por la morada de los Sres. Merás (don Francisco), para testimoniarle su afecto y pésame por la inesperada muerte de su bella hija Juana Merás Pérez, acompañando después sus restos hasta la Puerta de San Bernardo. Presidieron el duelo D. Jesús Merás, primo de la finada; D. Juan Mirat, don Vicente Pérez Bande, D. César Santos Allén, D. Joaquín Ramírez don Juan Manzón, D. Federico Cortés y don Manuel Recio, hermano político de la difunta.

Reiteramos nuestro sentido pésame a la familia doliente.

Varías.

En Peñaranda ha sido pedida la mano de la bella señorita María Soriano Domercq, para el joven jefe de estación del ferrocarril de S. F. P., don Francisco Cañada.

La boda se celebrará en los últimos días del corriente mes. Seale enhora buena.

Quisicosas

Venid y vamos todos maestras y maestros, ya que con gran nobleza las paces hechas, a practicar anónimos el rudo *sablaceo*, que no nos quede un aldea, ni un prójimo aristócrata, humilde, pobre o creso, al cual eficazmente *la gaita* no saquemos. Discursos y señalamos, arengas, prosa y verso, veladas y asambleas a pasto celebramos en pró de nuestra causa que es digna de un gran éxito. Ya sé que están las gentes dolidas hasta el tuétano de tanto desemboleo que aquí ya se hizo endémico, pero por eso mismo es por cuestión de empeño que de Galán en mármol la efigie levantemos. Pedir para un poeta en estos viles tiempos de torpe presaismo, cuántos resulte necio, romántico, ilusorio, y puede que hasta (étrico, pero adelante siempre los que en el mundo vemos que hay más que la *piara*, el *cheque* y el *prospecto*. Venid y vamos todos, maestras y maestros, que el *frío* del ambiente nos llega muy adentro y hay que sacar a pulso no la peseta, el céntimo.

Instrucción pública.

A los alcaldes y maestros de los siguientes pueblos, se le remite el título y credencial de maestros interinos para aquella escuela, Larrodrigo, Medel, Cereza de Peñaranda, Fuentesgualdo y Santa María de Sando.

Al alcalde de Serradilla del Llano se le remite instancia de D. Antonio Martín, para que la informe devuelta por la Dirección general de primera enseñanza.

Al director general de primera enseñanza se le remite instancia de don José María Merchán Acosta, solicitando la dirección de la graduada de Villavieja de Yeltes, acompañando sobre por haber sufrido retraso en correos y estar depositada dentro del plazo.

Al jefe de la sección de Palencia se le remite relación de antecedentes profesionales de D.^a Virginia González Alvarez.

A la junta de Derechos pasivos se le remiten certificaciones de maestros de nueva entrada, correspondientes al año 1920.

UN OFRECIMIENTO

D. Santiago Hernández, salmantino residente en Ubeda (Jaén), donde ha ce algunos años se encuentra establecido manda un donativo para la suscripción «Pro Galán» y ofrece influir por la que aquel Ayuntamiento, del que forma parte, envíe también alguna cantidad en el momento en que el Ayuntamiento de Salamanca remita la correspondiente invitación.

Cartas de soldados.

Desde Segangan nos escribe el soldado Fernando Poio, de la primera bandera, 13 compañía del Tercio Extranjero, en Melilla, solicitando una madrina de guerra, con la que pueda sostener correspondencia en los momentos de descanso y que sea de Salamanca, donde, según nos manifiesta nuestro comunicante, ha residido varios años.

Leandro Sánchez González, cabo de la segunda compañía del batallón expedicionario de Valencia, número 23, de guarnición en Melilla y natural de Santibáñez de Béjar, solicita de las jóvenes de su pueblo natal inicien una suscripción patriótica, que les permita llevar a los soldados salmantinos algún recuerdo de sus coterráneos.

De Larache a Nuader

Muy tempranito notase desusada el movimiento en Nador; los soldados, con sus equipos, forman para marchar; detrás van los mulos con la impedimenta para la vida de campaña. Despertaba Larache cuando los soldados atravesaban sus calles; los camareros y los madrugadores contemplaban el alborozado desfile. Una vez pasado el puente de barcasas que los ingenieros construyeron sabiamente en pasadas campañas, la estrecha carretera va zigzagando bordeada de frondosos olivares. Van los soldados silenciosos; bajo un ardiente sol, por el esfuerzo de la marcha y el peso del equipo, caminan sudorosos, jadeantes, al coronar las empinadas pendientes, hasta que, llegado el confortador descanso, reponen fuerzas para proseguir. Ya se divisa T'zelatza, final de la etapa.

A la sombra acogedora de altos eucaliptos, descansan de la jornada y comentan los incidentes del viaje. Pronto se yerguen las blancas tiendas, y a la caída de la tarde, tras una somera refacción, se descansa para continuar en las primeras horas del día, la marcha hacia Anief, y es entonces cuando se tiene una clara noción de la vida de campaña. Por vez primera, estos infantes transportados a África a causa de bélicos acontecimientos, ven una posición, con su parapeto, hábilmente dispuesto y la protección alambrada; al poco tiempo había ya como una familiaridad con las rústicas y humildes viviendas; todos recuerdan haber visto un campamento perdido entre las montañas de África. Era en España, contemplando las revistas, cuando se consideraba esto como un sueño en lejano país, al que apenas se prestaba atención. Al frente, se ven las altas montañas desde donde tal vez acechaba el legendario enemigo.

Ya está otra vez en marcha la columna; fuera de la posición la vanguardia sigue a dos moros policías, caballeros en briosos corceles, empuñando el fusil como quien espera la emboscada; van estos dos moros, flotando al aire sus blancos albornoces. Ascenden, por una escarpada, alta montaña; les siguen los soldados luchando con lo abrupto del terreno; enormes canchales como arrojados desde lo alto por brazos de titanes, impiden el paso. Se buscan las tortuosas sendas, las estrechas vereditas erizadas de matorrales. Ya en la cumbre se reponen del esfuerzo.

Atraviesan una kábila, con sus humildes, silenciosas *jaimas*, donde parece que no hay alma viviente; una recia mujer, de rostro curtido, una *mora montañesa*, pasa a horcajadas sobre un caballo; mira recelosa, y porque alguien la observa con insistencia, refunfuña con acritud.

Los moros que guían a las tropas lanzan sus corceles a galope en un pendiente. Yérguense sobre los estribos y de pie, como en el aire aceleran a cada momento la carrera animando a sus caballos; contemplando este desenfadado galopar, creíase que van a estrellarse en el fondo de un precipicio. Francamente, creíamos que había algo de literatura en estas *fantasías* árabes, pero desde ahora somos fervientes admiradores de estos intrépidos, arriesgados jinetes, con sus pequeños caballos, moribundos al parecer e idóneos para taurinos menesteres.

A medio día se oye un disparo; ha sido un clásico *pa-co* que sonó a lo lejos. La impresión es igual que cuando en el campo se oye el disparo de un cazador; luego se oyen varios más.

En las cimas de las montañas se ven posiciones diminutas, como perdidas en el campo. En un descanso pasa raudo, majestuoso, un aeroplano. Enseguida unas detonaciones que resuenan, transportadas por el eco. El avión describe unos grandes círculos, como ave gigantesca que avizora su presa. El *pa-jaro tonión* acaba de arrojar su mortifera carga sobre unos grupos de moros. A lo lejos, como un campamento de juguete, se divisa Nuader; con la alegría de quien espera llegar pronto, los soldados avanzan con resolución, pero pasa el tiempo. Ora una pendiente, una profunda barrancada, ora una empinada cuesta, y diríase que una potente mano aleja el campamento.

Fatigados, sedientos, entran los soldados en Nuader; solicitan agua, se arrojan sobre las botellas y disfrutan el líquido. Se les distribuye en tiendas de campaña, anhelando el descanso, pero ¡oh, fragilidad humana! unos diminutos huéspedes impiden conciliar el benéfico sueño.

Cre una lluvia torrencial, mientras se prepara la marcha, envueltos en las mantas avanzando con cautela por el *maltrato* fango adherido a sus botas, se inicia la ascen-

sión fatigosa, lenta y difícil; tupidos jarales, ingentes peñascos y resbaladizo piso hacen detener a los soldados; de nuevo se sube luchando con lo abrupto del terreno, las acémilas caen a cada paso, siendo raro que no se despeñen, pero la cima continúa altísima aún. Se divisan puntiagudas peñas que la coronan; dijérase que hay allí un nido de águilas, adonde el hombre no puede subir; sólo la reina de las aves podrá señorearse de la dominadora altura.

Se continúa con lentitud, con mil precauciones; en el fondo, Nuader, diminuto, parece colocado allí para indicar la altura de la montaña. Por fin, aquello que parecía una quimera, se convierte en realidad; los soldados han escalado la cumbre. Es una halagadora impresión que compensa las penalidades en que se recibe al extender la vista; lejanas posiciones, apartados valles y cerrando el horizonte la azulada cinta del mar.

La guardia.

Rodeado de montañas, en la falda de una de ellas, se divisa un pequeño poblado de blancas paredes por las que sobresalen árboles; a la entrada, como un vigía, una cuadrada torre, desde la que el *muhesin* pregonará a la hora llamando a la oración. Un lindo poblado diferente de estos oscuros *duares* africanos. Es Tazarot.

Allí reside el raisuni que, despreciando las sibaríticas comodidades orientales de su suntuoso palacio, gusta de albergarse en este apartado rincón, perdido en las montañas. Tal vez presidiendo las reuniones de los *chej* está el caudillo arisco, sagaz y desleal, preparando el momento de arrojar sobre la presa, protegido por los sagrados auspicios del añoso árbol que cobija a la fiera acechante en su guarida.

La vida montañesa.

Las circunstancias exigen vivir reducidos en la posición, aislados, lejos de toda comunicación, contemplando la naturaleza que allí se muestra exuberante y frondosa.

Parece Ain Hedja, retiro de cenobitas, visitado tan sólo, de día, por recios y sufridos moros: en cuyas endurecidas carnes no penetran las aceradas zarzas ni los tupidos espinos de la montaña. Vienen a vender huevos, naranjas y algunas otras escasas provisiones; es curioso observar este exiguo mercado, donde se esfuerzan los compradores para entenderse, usando una donosa jerga; castellano con gotas *hassani*, que pudiéramos decir.

Y de noche, cuando la guarnición reposa, vigilada cuidadosamente por los centinelas, agitadas las febles tiendas por furioso vendaval que amenaza arrancarlas o azotadas por la lluvia pertinaz, se siente con intensidad la añoranza de los patrios lares.

Pero con el día viene el ajetre; los soldados se asean como pueden, derramando el agua preciosa en las manos del compañero, otros lavan zafanosamente la ropa y en otro grupo se cocina, preparando unos sencillos guisos, que saben a manjar principesco. Hay una fraternal camaradería con los superiores, respetuosa y cordial, y en los ocios, los soldados dan de comer al *Raisuni*, lucido rucio que desde hace unos días, en unión de un chivato saltarín, son nuestros huéspedes.

García de la Cruz.
Ain Hedja—XI—1921.

DEUDA DE GRATITUD

El pueblo de Cubo de Don Sancho, contribuye con 500 pesetas para el homenaje al Sr. Obispo

Apenas conocida por el vecindario de este pueblo la noticia de haberle sido concedida la Gran Cruz de Beneficencia al Ilmo. Sr. Obispo de Salamanca, y enterado del proyecto de la comisión de homenaje de regalar por suscripción popular las insignias de tan alta y mercedosa distinción se apresuró a designar las personas que habrán de encargarse de la recaudación en este pueblo, para contribuir con su óbolo al homenaje que, por sus incomparables dotes de virtud y caballerosidad se ha hecho acreedor nuestro ilustre Prelado.

Nunca este pueblo podrá, por sí, satisfacer las deudas de gratitud que tiene contraídas con tan benemérito y caritativo apóstol de la iglesia.

Si en todos los pueblos de la diócesis ha repartido entre sus habitantes el pan sacrosanto de la Eucaristía, e iniciando con sus sabios consejos y ejemplos dignos de imitar, el camino del bien a seguir, en este, no sólo se ha conformado haciéndose participante del alimento esencial del alma, sino también nos ha facilitado el elemento material indispensable para emplear nuestros brazos, adquiriendo con ello el pan corporal, el que, regado con el sudor de nuestra frente, nos sabe sabrosísimo comiendo el fruto de los nuestros; más sabroso aún, que el bienéramos tenido que adquirirlo fuera del territorio español, que de no ser

LACRUZ ROJA

Soldados repatriados socorridos por la Cruz Roja en la noche del día 30 de Noviembre:

Francisco Crespo, regimiento cazadores Talavera, número 18.
Julian Alfonso, regimiento Zaragoza, número 12.
José Bandá, id. id.
Francisco Hernández, regimiento cazadores de Segorbe.
Dario Nubero, regimiento de Sertral, número 69.
Segundo Hernández, regimiento cazadores de Llerena, número 11.
Francisco Rodríguez, regimiento de Alava, número 36.
José Rodríguez, regimiento tercer pesado de artillería.

Legaron a las veintidos y continuaron para Galicia.

Soldados del batallón de La Victoria que han quedado en Larache con destinos:

Juan Montero, Manuel Madruga, Félix Orús, Hilario Nuño Beato, José Yuste, Francisco Amado, Cándido Sánchez de la Torre, Luis Sánchez Ferrero, José Valiente, Francisco Jiménez Sebastián, Hilario Tristán, Miguel Zamorano, y todos los estudiantes de Medicina que están destinados a los hospitales de aquella zona.

Rebajados del servicio de armas en el campamento de Nuader.

Angel Muñoz, cabo del botiquín; Alejandro Hernández y Dario Méndez, en las oficinas.

El representante del Laboratorio de Productos Científicos, de París, señor M. Moses, ha enviado factura a esta Cruz Roja, para su dispensario y posta sanitaria, un arsenal de sus producciones de grandísima aplicación y fama mundial, que serán destinadas a los pobres de esta capital y a los soldados de tránsito procedentes de África.

Las conferencias de la Casa del Pueblo

Esta noche, a las siete y media, tendrá lugar la sexta conferencia del curso organizado por el Grupo cultural obrero de la Casa del Pueblo, que estará a cargo del distinguido abogado de la Federación Obrera, D. Luis M. de las Cuevas, que versará sobre «El divorcio bajo su aspecto social en el Derecho moderno. Necesidad de su implantación en España».

La entrada es pública.

La conferencia del martes próximo, estará a cargo del culto abogado, D. Miguel G. Lago.

Una honrosa distinción

Ha regresado de la conferencia internacional del Trabajo, en Ginebra, el culto inspector regional don José González Castro, que formaba parte de la representación española en tan fructífera asamblea.

En esta, los españoles han hecho un brillantísimo papel, muy en especial el Sr. González Castro, que por su atinada intervención ha merecido felicitaciones entusiastas del general Marvá, del Instituto de Previsión y de los delegados españoles en la conferencia, Sres. Cañal y Conde de Altea, exministro y exsubsecretario, respectivamente, del Trabajo.

El Sr. González Castro ha sido nombrado miembro de la comisión internacional de Higiene industrial, en cuyo concepto volverá en Mayo a la reunión del Comité y además de la comisión médica para informes científicos sobre intoxicación por el plomo, y de la cual sólo forman parte ocho miembros, escogidos entre las personalidades de primer orden allí reunidas.

Enviamos también nuestra felicitación a *Crotolito* por el reconocimiento que de su valía cultural y caluroso entusiasmo por las cuestiones médico sociales, en relación con el trabajo, se ha hecho en aquella asamblea, verdadero Parlamento internacional del Trabajo.

SOCIEDAD HELMANTICA

El baile aristocrático y la cena de las uvas

La comisión de fiestas de la sociedad Helmántica, nos ruega hagamos constar que el baile aristocrático anunciado para el día 6 del próximo Diciembre, sufre un aplazamiento a causa de no tener la empresa del Liceo más que una sola fecha libre de su trabajo ya contratado y ser un día insuficiente para la colocación de tablado, alfombra y adorno del teatro.

El baile se celebrará en el mes de Enero, continuando la comisión intencionalmente sus trabajos de organización para que resulte una fiesta verdaderamente distinguida.

La sociedad Helmántica también tiene el proyecto de celebrar el día 31 de Diciembre, la Fiesta de las uvas, a imitación de las que todos los años tienen lugar en Madrid.

En un elegante restaurant, a las diez de la noche, se servirán cenas a la americana, amenizadas por un doble quinteto, que ejecutará ligeras obras para que entre plato y plato se pueda danzar.

Después se organizará un baile,

él, teníamos que haberlo hecho la mayor parte de los que habitamos en este pueblo.

Por eso al contribuir a tan justo y merecido homenaje, desde la viuda pobre pensionada, pasando por el más alto labrador, sin olvidarme para nada de las otras y distintas clases de la esfera social que existen, todas ellas han puesto de su parte en este acto, un vivo entusiasmo y voluntad decidida para demostrar la gratitud sincera que colectiva e individualmente están obligadas a su ilustre bienhechor.

No esperaba yo menos de este mi querido pueblo, que sabe ser agradecido a los que por su bienestar se interesan. Por ello y al designar al humilde firmante de estas mal hilvanadas líneas, para que en su nombre felicite a su ilustre jefe, la distinción que ha sido objeto en el Real decreto de 19 del actual, y hacer entrega, al propio tiempo, de la cantidad a que asciende lo recaudado a la comisión de homenaje, cumplo la satisfacción de aceptar dicho cargo, y felicitar, en nombre de los que no lo confirieron y en el mio singularmente, al ilustre Sr. D. Julián de Diego García Alcolea, por la alta honra que S. M. el Rey se ha servido concederle, lamentando mucho que esta resulta un poco pequeña, si se tienen en cuenta los méritos que para ello tiene adquiridos y suficientemente probados.

Considero, señor, esta felicitación como nacida del corazón de un pueblo sano y agradecido; aceptada sin reserva del vecindario entero, que os la envía por conducto del último de sus habitantes, que no sabe expresaros de otro modo, pero que sabe decir que sincera, es muy sincera, tan sincera y noble como el corazón de los charros.

Conrado Moro.
Cubo de Don Sancho, 30 11 1921.

ne hablando del «gordo» de Navidad y que yo soy un aspirante a él, pero en gordo. Ruega a Dios que me toque.

Sin más por hoy, dispensa la tardanza y ya sabes es tuyo siempre hasta la pared de enfrente. *Sosera.*

(Por la copia),
Fernando S. y Sánchez
Guijuelo, 29 11 1921.

CHISMOGRAFIA TAURINA

¿Una escuela taurina en el campo de Salamanca?

Una carta.
Mi querido amigo el delegado regio del turismo, en Salamanca, D. Andrés Pérez Cardenal, me envía la siguiente carta:

28 de Noviembre de 1921
Señor D. José Sánchez Gómez, El Timbalero, redactor de EL ADELANTADO.—Salamanca

Mi querido amigo: A propósito de aquellos sabrosos comentarios que no ha muchos días hacíamos, con ocasión de cierta carta dirigida desde Italia a la Universidad taurina de Salamanca, voy a contarte lo que me ha ocurrido en estos días.

Es el caso, querido Pepe, que hace dos o tres días, de improviso, se me presentó en mi despacho un viejo amigo mío, de Bilbao, comerciante él y de buena posición, y un pol o, hijo suyo, de unos diez y siete años.

Y después de los saludos de rúbrica y de preguntar yo a mi amigo si venía, como otras veces, a Salamanca a vender maquinaria a sus clientes, este me sorprendió contestándome que lo que le traía ahora por Salamanca era el ver si el chico servía o no para torero. Porque era el caso que hacía tiempo venía escapándose de casa para torrear por los pueblos, y en vista de que la afición al toro no se le podía quitar por ningún medio, su padre lo traía a Salamanca a darte un curso de tauromaquia en las tiendas de estos meses.

Como si dijéramos: que venía con el muchacho a la Universidad taurina del campo de Salamanca, a ver si en ella se licenciaba de una vez con los muchachos, o de una vez lo licenciaban éstos a él.

Y, para ello, mi amigo traía cartas de recomendación, dirigidas a un conocido ganadero amigo nuestro, y en trocisco con distinguida familia de allende el Ebro.

Además me pidió a mi que también lo recomendará.

Y dicho y hecho, según la costumbre en las expediciones gentes de la tierra de los Altos Hornos y las Navieras. Aquel mismo día, al de la llegada de mis amigos los bibalones, vino al ganadero, éste les dio una tarjeta para un colegio suyo del campo de Salamanca, y el padre facturó, al día siguiente, al muchacho por el tren de S. F. P., para una dehesa del camino, en que había tiera aquel mismo.

Y en esto quedó mi historia vasco-taurina, hasta dos días después que encontré a mi viejo amigo, el comerciante vicaíno, en la Plaza Mayor y que, en cuanto me saludó, me dijo, muy alegre, que su hijo, en vista de un formidable achuchón que le había dado una vaca, en la tienda, y de que, para mayor mal de sus males, después del telegazo, el chico no comió hasta las cuatro de la tarde y esto un pobre cocido, con que el ganadero de la tienda mató el hambre de 30 o 40 distinguidos miembros del hampa tauromáquica principante, que deambula estos días por nuestras dehesas y en vista también de las chullas que, durante el festín (en cazuela común), aguantó el pollo vicaíno de sus condiscípulos... En vista de todo esto, el elegante pollo vicaíno desistió de pensar en llegar a ser otro Cocherito de Bilbao.

Y al día siguiente salió en el expreso con su padre hacia la tierra, para no torrear más que... los clientes del comercio de maquinaria de la familia.

Y por si este pintoresco caso de en señanzas taurinas, no es único y se repite en lo sucesivo, por el progreso económico de los tiempos, brindo a usted la idea de, si vendría fundar una Universidad taurina en el campo de Salamanca, con todos los adelantos y comodidades posibles en sus enseñanzas, para que a los cursos de las mismas, pudiesen venir, hasta los más exigentes alumnos de las costas de oro vicaínas.

¿Conveniría, amigo Pepe?

Usted, como el más renombrado catedrático en el arte de la tierra, tiene la palabra. El delegado del Turismo cree haber cumplido su misión con lo hecho y con saludarle y reiterarsele amigo q. e. s. m.

Andrés P. -Cardenal.

Considero, señor, esta felicitación como nacida del corazón de un pueblo sano y agradecido; aceptada sin reserva del vecindario entero, que os la envía por conducto del último de sus habitantes, que no sabe expresaros de otro modo, pero que sabe decir que sincera, es muy sincera, tan sincera y noble como el corazón de los charros.

Conrado Moro.
Cubo de Don Sancho, 30 11 1921.

Desde Guijuelo.

Inolvidable Trinitaria: Supongo habrá echado de ver, mejor dicho, de leer, las dos *domingueras* correspondientes a los días 20 y 27 del que cursa y tengo que disculparme ante tí de esa falta.

Como el día 20 tuvimos aquí la velada en honor de Galán y concurrió Pepe Sánchez Gómez, pues que le encargó un bloque de papel y le dije que arregara con el trabajo dominical, y el bueño de Pepe me substituyó.

Ese Sánchez Gómez es el popular *Timbalero*, que lo mismo te hace una revista de toros que te lee unos versos. Aquí no lo conocían más que como tauriflo hasta aquella noche, y nadie quiere creer que aquel señorito, tan fino y elegante, sea el auténtico *Timbalero*, tan popular en toda la provincia.

También tomó parte Blas Santos Franco, el batallador concejal del Ayuntamiento de Salamanca, conocido en los periódicos por *El Licenciado Salvadora*. Este señor, que es procurador, estoy muy bien y gustó al jurado.

El acto, en fin, resultó brillante. Ahora lo que hace falta es que el vecindario suelte la gaita, para que sea un hecho lo del monumento al gran poeta, y para responder como se merece la diferencia de aquellos señores que nos honraron y nos dieron una fiesta tan bonita.

Y antes de ayer, 27, no hice la crónica semanal, porque me pasó el rato que dedico a ese trabajo en otras cosas más sagradas. No creas, no, que estoy jugando al chameo o al jiley; pero aunque yo no jugué no creas que no hubo quien lo hizo, por cierto que, el inspector Sr. Blanco, se chupa el dedo en esto de los juegos prohibidos, pues según dicen sigue la cosa y se juega. Y te advierto que el alcalde y los tenientes no quieren.

Luego, por la noche, me fuí al teatro a ver trabajar al cuarteto Díaz Rubio, que nos hicieron pasar un buen rato con sus variedades. Tan pronto te hacen un sainete de los Quinteros, como te marcan unos tientos o te cantan una jota.

De las cosas que pasan por aquí, como, por ejemplo de quien va ni quien viene, supongo que no te interesan y por eso no te cuento nada a ese respecto.

Los mercados de los sábados ya van siendo muy concurridos; los precios que rigieron en el último, fueron como el anterior, a excepción de trigo que volvió a bajar la peseta que subió antes. El tocino sigue su curso y los cerdos cebados están muy parados—claro, están tan gordos. La gente se anima poco, esperando la baja.

También te participo que ya se vie-

Mi querido amigo: Voy a intentar poner unas breves apostillas a esa inesperada carta, que, seguramente, habrá escandalizado a ciertos selectos espíritus.

Yo no sé, si usted, amigo Pérez Cardenal, habrá trazado las anteriores líneas en un momento de feliz humorismo o de recuerdo quizá de aquel tan zarzandeado rey tan amable con sus súbditos, que desvirtuándose por proporcionarles cuantos placeres apetecían, fundó la tan famosa «Escuela Tauromáquica de Sevilla».

Y fíjese el Sr. Pérez Cardenal, que el propio Fernando VII a cuyo monarca he querido referirme, se conformó con llamarla «Escuela», no atreviéndose, sin duda, a tildarla de «Universidad».

Es natural que así lo hiciera. La Universidad, querido amigo, es, y debe ser para nosotros, y para todos, una cosa respetable, sagrada, si se quiere. La Universidad... es la Universidad, y no puede ser otra cosa.

No hay que jugar con el vocablo.

Llamémosle escuela, acad. mia, taller de aprendizaje o lo que usted quiera a ese cerco campestre, en el que usted desea que encuentren sus primeras lecciones los aspirantes a toreros. No hay escuelas o academias de baile, de canto y de otra porción de cosas por el estilo. Una academia más y de toreros, ¡qué importa al mundo!

Aun cuando, claro es, que esta academia, que indudablemente tendría un brillante profesorado, es muy posible que se convirtiera en mansión de flamenquismo, del que ¡Dios nos libre!, ya que tan cerca está de él eso que llamamos, los revisteros de toros, torerismo o taurom. que, a las veces, pierda el encanto de su arte, gallardo y español, para convertirse en flamenquismo disfrazado.

Por lo demás, ahí están, en la provincia, veinte ganaderos. A ellos, más que a ningún otro, puede interesarles recoger la idea de usted, que, acaso, convertida en realidad, ¡quién sabe si sería también filón explotable para el turismo!

A mí me ha asustado tanto la carta de usted que de ella inserto, que la verdad, no se me ocurre decir más, por aquello de que... «si es broma, puede pasar; pero a tal extremo llevada»...

Es suyo buen amigo, q. e. s. m.

El Timbalero.

SALAMANCA EN EL SENADO

Discurso del Sr. Sánchez y Sánchez, en el debate sobre los sucesos de Marruecos.

En el debate suscitado en el Senado sobre los sucesos de Marruecos, ha pronunciado el senador por la provincia de Salamanca, Sr. Sánchez y Sánchez, un elocuente discurso, subrayado en muchas ocasiones, por el aplauso de la Cámara, y en el cual, el senador salmantino, ha puesto de relieve su patriotismo y su celo por los altos intereses de la nación.

El Sr. Sánchez y Sánchez, después de justificar su intervención en el debate y de aludir a las trágicas jornadas comenzadas el día 21 de Julio, dijo:

«Al menos yo, señores senadores, dejo a un lado y cubiertos con un ceceo muy tupido los motivos de la tragedia; sólo vive en mí en estos momentos el recuerdo de aquel general, heroico soldado, buen español, intrépido y valeroso, cuyo ídolo fué siempre la bandera española cubierta de gloria; de aquel que en vida se llamó Fernández Silvestre, el cual, si como un pecado de imprudencia por salvar el honor de su Patria, ofreció a esta el holocausto de su propia vida, y su memoria escarnecida quiero yo, amigo incondicional suyo, condecorar de su alma generosa, el ensalzamiento que yo lo he realizado, con una oración y una lágrima: sufrígo inmarcesible que a ninguna víctima propiciatoria debe ser negado, añadiendo que en este punto tan delicado, y resumiendo motivos, inculpanciones, d fensas, críticas acusaciones e imputaciones que, en su día, debe el Gobierno exponer a la consideración del Parlamento y del país, yo hago más las frases que pululan por las salas de banderas del Ejército: que si Fernández Silvestre purgó sus culpas y pecados ofrendando su vida, la responsabilidad mayor debe ir unida a la gloria posterior del caudillo insigne y comisario general de África.

«Pero entendáse bien, señores senadores, que con esta afirmación más referente a los actos anteriores al 15 de Agosto, no me excluyo del agasajo oficial y popular tributado por el Monarca, Gobierno, Ejército y pueblo a su llegada a Madrid, no; yo sujeto a una crítica su actuación anterior, como aplaudo su gestión posterior a la tragedia, y, en conjunto, lo mismo debe acumularse el pasado y el presente que la gloria que no le han de regatear a quien como el Gobierno y la nación entera ha depositado en él la esperanza de un pronto y seguro triunfo contra la harka sarraecina.

«Esa tragedia que lloramos obedeció a causa: múltiples que yo no he de enumerar; fué un derrumbamiento de organizaciones y servicios, un pánico repentino que nace en todas las naciones y se propaga en todos los Ejércitos; viene a ser algo así parecido a los avisos providenciales a los pueblos que abandonan el cumplimiento de sus leyes divinas y humanas; es el estímulo, el sacate para reorganizarse de nuevo pueblos y Ejércitos, Gobiernos y Parlamentos, individuos y colectividades para nacer en apretado haz, y al grito de «suum corda» volver en busca del engrandecimiento de la Patria.

«Y concretándonos a España, recordáreis cómo ayer el Sr. González Echavarrí, a pesar de sus ideas nobles, generosas, arraigadas, divergentes de otros pensadores en orden a las instituciones fundamentales del país, cuando pulsó la lira del patriotismo recordando su centelleo en Agosto, respondió esta Cámara al unísono, aplaudiendo todos su arrebatadora elocuencia, y afirmando nuestro espíritu que España siempre ha sido grande, incansable, en sus campañas cuando la bandera roja y gualda pelagra, y todos, grandes y pequeños, pobres y ricos, prelados y sacerdotes, madres, padres, abuelos, se aprestan con su dinero, con sus hijos, con las alhajas y vasos sagrados de los templos y catedrales, con sus oraciones y edificios, a vengar afrentas, a ayudar a los Gobiernos directores para que esa venganza llegue pronto, mejor mañana que dentro de dos días, preparando hospitales para los heridos y surgido al lado de las santas hermanas de la Caridad, heroínas como la Duquesa de la Victoria, a quien con razón llama nuestro Ejército de África el ángel tutelar de los heridos, y quien conduce al cielo, con sus oraciones y súplicas, a los moribundos.

«¡Siempre ha sido así España y siempre ha luchado contra los hijos del Profeta! El patriotismo religioso-político de los españoles, tras la rota del Guadalete, se refugió en las montañas septentrionales, salió mas tarde de ellas con Pelayo, y avanzó, unas

responsabilidades? ¿Quiénes somos los diputados y senadores para exigir el inmediato cumplimiento de un expreso, que están acumulándose todos los días, que apetezco? Esa es otra de las cosas que el pueblo español quiere, y que sumario, expeditivo o como se llame, riores, y se pueda ir a los posteriores de la guerra hasta que el triunfo nos jefes de los partidos políticos que a las Cortes y al país el resultado de esta investigación.

Entonces me parece que la hora, punto, la materia faja, para que lo mismo los Senadores que los Diputados, examinándolos, vean si aquellos fallos que han repercutido en la opinión y tos y de las pruebas que haya en el expediente, digamos que, en efecto, el Gobierno ha cumplido con su deber exiján las faltas, los pecados o los delitos cometidos.

«El Sr. Presidente me está haciendo señas de que son las cinco, y que debe acabar; pero no lo haré, sin insistir en nombre del país contribuyente, y que deben concretarse a lo siguiente:

«Urge más, Sres. Senadores, que exijamos, en nombre del pueblo, al Gobierno el estudio de una perfecta organización militar que nos ponga a cubierto de futuras emboscadas; que del expediente sobre responsabilidad, desd cuenta el Gobierno exigiéndome, si hubiere lugar, el castigo correspondiente. Que se termine pronto la guerra, economizando vidas y hacienda, que no podría soportar sin someter al contribuyente a duras pruebas. Que se cuide al soldado en África, con la guenza en la alimentación y el hogar de descanso; que los hospitales tengan todo lo necesario para la curación de los heridos y de los enfermos, de modo provisional y hasta que España los reciba amorosa en su seno. Todo esto, y mucho más, con la debida urgencia.

«El país se halla ansioso de que el Gobierno y las Cortes atiendan a problemas inminentes: la terminación premiante de la guerra en Marruecos y el encauzamiento de la vida nacional, amenazada con la suspensión casi total de los transportes y con una huelga ferroviaria perturbadora en relación con la jornada de ocho horas; pidiendo al unísono la regulación y sanción de la ordenación bancaria, problema arancelario y la discusión serena y razonada de un presupuesto verdad que solvente la situación desastrosa de nuestra Hacienda, añanice el crédito y fomento y desarrolle las aspiraciones y deseos de las industrias y profesiones, organice los servicios, en una palabra, que haga resurgir, potente y vigorosa, toda la economía social.

«Claro está que a estos problemas esenciales y urgentes debe supeditarse la acción parlamentaria, tomando como accidente la fiscalización razonada y fría de la actuación del Gobierno respondiendo a las aspiraciones justas del país contribuyente, en cuyo nombre, yo, el último de todos, pedí un turno en el debate.

«Porque entiendo que, antes que nos fide de inútiles y perjudiciales a España, entorpeciendo la labor del Gobierno, nos conviene ofrecer la sensación al país de que, procurando enmendarnos los pasados yerros, nos dedicamos a velar por los intereses generales del país productor, unidos en apretado haz y sin distinción de partidos, para alcanzar con moralidad, constancia y acierto el desarrollo de esta desventurada España, digna de mejor suerte.

«Fido perdón al Senado por estas mal hilvanadas frases, y cumplido el deber que voluntariamente me impuse, emudezco y me siento. (Muy bien)

LOS DEPORTES

Acontecimiento futbolístico. Encuentro entre el equipo portugués y la Helmantica.

La comisión de foot ball de la sociedad Helmantica, deseosa de continuar su misión de propaganda deportiva, ha organizado dos interesantes partidos de balompié que se celebrarán en los próximos días 4 y 5 del corriente mes de Diciembre, en los que contendrán los equipos Sport Comercio Saigueros, de Porto (Portugal), campeón regional lusitano, compuesto de equipiers de primera categoría y el primero de la Helmantica, inaugurándose con tan interesante *match* el nuevo campo del Paseo de la Gloria, arreglado conforme a las condiciones exigidas en el reglamento de football, y que ha cedido generosamente

Pastos.

-Se arriendan pastos para invierno y primavera, hasta San Pedro, para cuatrocientas o quinientas cabezas de ganado lanar y cabrio, para pastar solas en la dehesa de «os Concejos», partido de Coria, provincia de Cáceres. Para tratar en dicha dehesa con el Montañés. (15-10)

Correos. - Telégrafos

Preparación exclusiva por oficinas de ambos Cuerpos. Informes: San Pablo, números 8 al 11, y oficinas de Telégrafos.

Por mil pesetas.

venido noruegués, villas holandesas, recién paridas, dando mucha leche. También vendo vacas, terneras y un toro holandés, para semental. Dirigirse a Gonzalo Rodríguez, huerta grande, en Tejares.

Casa.

-Se vende una casa de planta baja, situada en lo más sano de la población. Informes, Paseo de Canalejas, «Villa Carnes».

Depósito de pimiento.

Se ha establecido un depósito de pimiento molido, legítimo de Aldeanueva del Camino, en el Mercado de Abastos, planta baja, puesto de Lucio Martín. Se garantiza la procedencia y los buenos resultados, para embutidos. Precio de venta: a 2,75 pesetas kilogramo; por partidas menores de 10 kilos, y a 2,50 pesetas el kilo, por partidas de 10 kilos en adelante.

Traspaso.

-Por no poderlo atender sus dueños, se traspa la antigüa y acreditada casa de comidas de R. de la Alameda. Para informes, en el domicilio con Restituto 11.

Alcohol

desnaturalizado, con color, a 120 pesetas litro, se vende en el almacén de «Los Zamoranos», Rodríguez Hermanos, Paseo de la Estación.

Pastos.

-Se arriendan hasta el día 15 de Abril o 29 de Junio del próximo año 1922, para 150 cabezas laneras en Porquerizos del Zurguén. Para tratar, en el rentero en dicha finca.

Berlina.

Se vende una berlina, muy buena, con enganche a la limonera y tranco, y un familiar de cuatro asientos, con capota, seminuevo. Informar, en el restaurant de la Sra. viuda de Frías, Corriño, 12.

Criada.

Se necesita un camino de la Estación, núm. 21, fábrica de jabones, donde informarlo.

Vendo

vacas holandesas, dos dando leche y dos próximas a parir; dos hermosos toros y doce novillas de varias edades. Informar a Emilio Vicente, en las Fajás (Tejares).

Automóviles.

Se venden de varios tipos. Un Opper, de diez y seis plazas interiores; un Ford, de diez plazas interiores; una camioneta Fiat, de una y media toneladas. Todos seminuevos y funcionando. Para informes, José Vaqueiro García, San Pablo, 53, duplicado, Salamanca.

Pastos.

Se arriendan para ganado lanar, en el Villar de los Alamos. Para tratar con D. Alipio Pérez-Talbernero, en Matilla de los Caños.

Mecánico.

para atender a una central eléctrica de cuarenta caballos, sólo por la noche, movida por fuerza de agua. Informar de las condiciones, D. Manuel Sillero, en Valero de la Sierra, provincia de Salamanca.

"LA PIEDAD" POMPAS FUNEBRES

DE LUIS ROMAN
(SOBRINO DE LA VIUDA DE RAMUNDO DEL REY)
Inmenso surtido en coronas de pluma y porcelana. — Única casa en férretros, arcos de caoba, estilo inglés y americano.
SERVICIO PERMANENTE PRECIOS SIN COMPETENCIA
RUA, NUM. 58. — SALAMANCA

TURRONERIA NUEVA

DE ISMAEL SOLER MONERRIS
Saludando a los vecinos de esta provincia, pone en su conocimiento que en su establecimiento se venden los mejores turrones legítimos de Jijona...
CALLE DE LA RUA NUM. 34.
SALAMANCA 15-7

LA SALMANTINA

NUEVA CASA DE COMPRA Y VENTA DE MUEBLES DE OCASION :: ALTA TASA :: CION EN LAS COMPRAS :: ::
GERMAN GAZOL
San Justo, 13 — Salamanca. 15-4-1

PATATAS

DE INMEJORABLE CALIDAD, VENDE EN LA CASA
CERECEDA
a 2,20 los diez kilos, y los tres kilos a 0,65. Yo siempre abarato las subsistencias.
DESPOCHOS:
Carcel Nueva, 6; Marquesa de Almarza, 8, y Santa María la Blanca, 1 (frente a la iglesia de las Hijas de Jesús)

"LA PIEDAD" POMPAS FUNEBRES

DE LUIS ROMAN
(SOBRINO DE LA VIUDA DE RAMUNDO DEL REY)
Inmenso surtido en coronas de pluma y porcelana. — Única casa en férretros, arcos de caoba, estilo inglés y americano.
SERVICIO PERMANENTE PRECIOS SIN COMPETENCIA
RUA, NUM. 58. — SALAMANCA

NO CUESTA TRABAJO Y GANARAN DINERO

si antes de comprar lana para labores, se enteran de las clases y precios TAN BARATISIMOS que tiene esta casa.

Eusebio Santos Baz

Vacante de médico.

Por traslado a su pueblo del que la desempaña, se halla vacante la plaza de médico titular y partido médico de la villa de Vecinos a 28 kilómetros de Salamanca, en la carretera de Salamanca a Sequeros; produce de 4.500 a 5.000 pesetas; hay servicio diario de automóvil a la capital. Se admiten solicitudes en la Alcaldía y se desea la estancia inmediata.

Arriendo

finca de gran producción, con 68 hectáreas (150 huebras) de labor y pasto. Se puede regar hasta 45 hectáreas (100 huebras), y una alameda seis hectáreas (13 huebras), para roturar, con terreno de la mejor calidad y regable.

Tiene la finca más de 5.000 árboles frutales y almendros, algunas encinas, robles y olivos, con casas para el colono, dotadas de todas las comodidades y de reciente construcción, con grandes y espaciosos corrales, cobertizos, pajaros, cuadras, paneras, pocilgas, y cuanto desea el colono más exigente.

Es la finca más sana y más bonita de Castilla, situada a cuatro kilómetros de Puente Saúco (Zamora); se va a ella por carretera y tiene a menos de dos kilómetros otras cuatro fincas con caseríos. Tiene agua abundante, y cabe en ella explotar lo mismo el viñado que cereales o ganadería y todo ello al mismo tiempo.

Para tratar de arriendo, dirigirse a Indalecio Cano, en Fuentesauco (Zamora).

Galletas "Gaufre Zaragoza,"

MARCA REGISTRADA
Esta selecta galleta es la preferida en todos los mercados, por su excelente calidad. De venta en todos los ultramarinos. Para pedidos, dirigirse al fabricante, Pascual Cuadrián, Yedra, 4, duplicado, Zaragoza.
Para más informes, dirigirse a Manuel E. Egido, Salamanca.

Caballos.

Se venden nueve, procedentes de la supresión del ecche de Béjar a Pie-trahita, en buen estado, para continuar trabajando. Para tratar, con su dueño, Gabriel Chicote, Parador de San Miguel, en Béjar.

Muy interesante

es a toda persona deseosa de conocer los efectos de un poderoso tónico reconstituyente Jéres que cura La Pravianna, que combate la anemia y cura las fiebres. Pédidlo en farmacias y droguerías.

Depositarlo exclusivo en esta provincia: EMETERIO HERNANDEZ, farmacéutico, Guijuelo.

Cooperativa de consumo de Ledesma.

Ha abierto el día 7 de Diciembre próximo un gran concurso para la admisión de solicitudes a la plaza de gerente de esta cooperativa, con el haber anual de 1.750 pesetas y garantía de 10.000 o personal que au erde el Consejo de Administración.

Para condiciones y solicitudes, dirigirse al señor Presidente del Consejo, D. Leoncio Toves, o al secretario del mismo, don Amable García.

Ledesma, 22 de Noviembre de 1921.—El presidente, Leoncio Toves.

Grandes Almacenes de Maderas

Materiales de construcción. Carbones minerales de todas clases. Carbones vegetales, de brezo, encina y cascó. Leña y aserrín. Sierra mecánica a disposición del público en general. Servicio a domicilio, en carros y automóvil, dentro y fuera de la población.

Precios módicos, sin competencia.

F. PEIX.—Salamanca.

SERVICIO TELEGRAFICO

MADRID - PROVINCIAS - EXTRANJERO

Informaciones de esta madrugada.

Difícil situación política

Continúan en las Cortes los debates de Marruecos y de ordenación bancaria. Se suspende el de recompensas militares. La actitud de liberales y reformistas. Ayer se ocuparon nuevas posiciones. Se recrudecen los atentados sindicalistas en Barcelona.

Conferencias de las 6, 6 y 7 de la mañana

Madrid, 2.

Las Cortes.

Final del Congreso.

Continúa el debate de la ordenación bancaria.

Al final de la sesión de la Cámara de diputados, prosigue la discusión del proyecto de ordenación bancaria.

El Sr. Balparda consume el tercer turno.

Describe la situación anormal en que se encuentran todos los países con motivo de la depreciación de la moneda.

Por ello, considera muy peligroso conceder al Banco un privilegio durante veinticinco años.

Respecto a la ordenación bancaria lo considera un ensayo, pero al mismo tiempo una temeridad.

Coincide en la argumentación del Sr. Rúa, y termina leyendo párrafos del libro de Cambó relativos a la situación del Banco de Barcelona.

Contéstale, por la comisión, el Sr. Bernard, negando los peligros señalados por el Sr. Balparda.

Se suspende el debate y se levanta la sesión a las ocho y media.

Final del Senado

El debate de Marruecos.

El exministro liberal, D. Amós Salvador, hace uso de la palabra para consumir un turno.

Hace un detallado estudio de la cuestión militar, afirmando que España lucha con los cabileños salvajes en un plan de inferioridad.

Dice que contra los procedimientos de combate de los rifeños, no sirven los nuevos armamentos.

Se extiende en otras consideraciones, afirmando que no hay que discutir las operaciones, pues se presta a una indisciplina manifiesta, debiéndose discutir la política militar a seguir en aquel territorio.

Estima que nuestro protectorado debe ser civil, pero antes de implantarlo debe realizarse una obra general de pacificación, procediéndose al desarme general.

En caso contrario afirma que sería una amenaza constante para España.

Le contesta el presidente del Consejo de ministros e interviene en el debate el señor Hoyos.

Se suspende la sesión.

NOTICIAS VARIAS

Madrid.

La intervención de Portugal.

La legación de Portugal ha desmentido rotundamente, considerándolo un infundio, el rumor de la supuesta intervención de Portugal por algunas potencias, incluso España.

Modus vivendi con Noruega.

Se ha firmado entre nuestro ministro de Estado, señor González Hontoria y el ministro plenipotenciario de Noruega en Madrid, el nuevo modus vivendi.

Este comenzará a regir inmediatamente, y terminará el día 31 de Marzo próximo.

El actual momento político.—Aplazamiento del proyecto de recompensas.

El momento político actual es muy interesante y la situación muy delicada, a consecuencia del famoso proyecto de recompensas militares.

Durante toda la sesión del Congreso hubo recados entre el Gobierno, la comisión dictaminadora del proyecto y el presidente accidental de la Cámara, hasta que se resolvió a última hora aplazar la discusión.

En esta determinación ha influido la enfermedad del Sr. Sánchez Guerra, cuya ausencia puede originar un nuevo escándalo, por no tener suficiente autoridad el sustituto para dirigir un debate que encierra tanto peligro.

El aplazamiento se interpreta en el sentido de que el Gobierno reconoce las graves dificultades que existen para la aprobación del proyecto, las cuales algunos ministros las

anunciaron oportunamente, juzgando muy inoportuna su presentación, la cual pondría al Gobierno en un trance difícil.

Actitud de los liberales.—Propósitos de D. Melquiades.—Proposición incidental.

Los liberales mantienen su unánime criterio de que es impropio acordar los ascensos hasta que no se resuelva el problema de las responsabilidades.

Don Melquiades Alvarez ha comunicado a los señores marqués de Alhucemas y Alba su propósito de presentar una proposición incidental, para que se suspenda la discusión del proyecto de ascensos militares hasta tomar un acuerdo sobre las responsabilidades.

Ambos se han mostrado conformes con su criterio, pero el marqués de Alhucemas se reservó toda contestación definitiva, hasta tanto que lo consulte con el conde de Romanones.

El Gobierno ha tendido un cable al conde de Romanones, para evitar que se presente la proposición, que podía tener, como consecuencia inmediata, la crisis por la retirada de los ministros liberales, pues la caída del Gobierno en estas circunstancias sería un salto dado en las tinieblas.

Actitud del Sr. Cierva.—Próximo conflicto político.

No obstante esta situación, el ministro de la Guerra, Sr. Cierva, sigue ciego y dispuesto a acometer todo género de peligros.

Ahora intentaba nada menos que aprobar el proyecto de recompensas, pero los señores Maura y Sánchez Guerra le han convencido de que intentar sería una locura ineficaz.

Contra el proyecto se ha pronunciado también una buena parte del Ejército.

La situación queda muy confusa, pudiendo estallar pronto un grave conflicto político.

Las operaciones de Marruecos.

Telegrama oficial.

En el día de hoy, las columnas de los generales Sanjurjo, Berenguer y Cabanellas, saliendo de Turiat-Hamed, Segangan y Zeluán, avanzaron sobre el monte Larcha, que fué ocupado por la columna de Sanjurjo a las diez y veinte minutos de la mañana, sin que el numeroso enemigo que se veía opusiera una gran resistencia, debido, seguramente, al castigo que sufrió ayer, del cual es una prueba el hallazgo de 32 cadáveres de moros con armamento.

El general Cabanellas, al replegarse hasta Zeluán, recogió cuatro cadáveres más.

También cogió tres prisioneros del grupo que le hostilizó durante el repliegue.

En diversas posiciones avanzadas se han presentado familias moras, haciendo entrega del armamento que poseían.

En los territorios de Tetuán, Ceuta y Larache, sin novedad.

Reina un fuerte temporal de agua y viento.

MELILLA

El infante don Carlos presencia la operación.—Presentación de dos prisioneros.

El infante don Carlos con el general Cavalcanti, presenciaron la toma del Harcha y Oncherit.

En las posiciones avanzadas se han presentado los soldados del regimiento de Melilla Joaquín Cabanis y Ramón Cezama, que estuvieron detenidos en Pardussi.

El rescate de los prisioneros. Energico bando de Cavalcanti.

Con motivo de la manifestación de ayer, pidiendo el rescate de los prisioneros, fueron maltratados algunos moros, y para evitar esto, el general Cavalcanti ha publicado un energético bando, en el cual, después de recomendar lo sucedido, impropio de todo país civilizado, dice que expulsará a quien organice o fomente ningún acto sin previo aviso.

La policía procede a la captura de

los autores e instigadores de los sucesos de ayer, para castigarlos de modo ejemplar.

Provincias.

CADIZ

Llegada del vapor «Buenos Aires».

Ha llegado, procedente de la Habana, el trasatlántico «Buenos Aires» el cual luchó desesperadamente con el temporal.

A bordo trae algunos legionarios y una enorme cantidad de tabaco para el ejército en Africa.

Se han recibido noticias de que el vapor «Luis Casanova», que marchó a Montevideo, le sorprendió un ciclón imponente, y luchó con el temporal por espacio de 35 días, logrando llegar a Montevideo con bastantes averías.

La mayoría de los tripulantes se encuentran enfermos de sufrimientos.

La familia del general Silvestre.

Dícese que la familia del general Silvestre, que se encuentra en Algeciras, ha recibido noticias de este, diciéndoles que se encuentra bien y será devuelto cuando se perdone a los moros.

ZARAGOZA

Hundimiento de una casa.—Tres muertos.

En el pueblo de Cervera de la Cañada, se hundió la casa del vecino Manuel Morata, quedando la familia envuelta en los escombros.

Inmediatamente acudieron a auxiliárlas las autoridades y el vecindario, extrayendo ilesos, al padre y a dos hijos y cadáveres a la madre y dos hijas más.

La causa de los empleados asesinados.

Ha dado principio la vista de la causa instruida contra los sindicalistas que asesinaron a los empleados municipales.

El ministerio fiscal aprecia tres asesinatos, con las agravantes de alevosía y premeditación.

La defensa califica el hecho delictivo constitutivo de tres homicidios con la atenuante de la locura.

BILBAO

Veredicto de inculpabilidad.

Ha terminado la vistacausa seguida contra Modesto Vázquez, que mató al jefe de la fábrica, Lorenzo Larra Coechea, al ser despedido de ella.

El jurado dictó un veredicto de inculpabilidad, y la sala, a petición del fiscal, acordó la revisión de la causa por nuevo jurado.

BARCELONA

Otro atentado sindicalista.—Dos muertos y un herido.

A las seis de la tarde, en el taller de carpintería y carpintería de Sanz, se presentaron varios individuos preguntando por el encargado del taller Eduardo Calvo.

Al acudir éste, le hicieron varios disparos.

Al ruido de las detonaciones salió el obrero Jaime Mestres, al que también hicieron una descarga.

Los agresores se dieron a la fuga, siendo perseguidos por dos transeúntes a los cuales hicieron bastantes disparos durante la persecución,

resultando herido Juan Codorniu Pellicer.

Los agresores lograron perderse sin ser capturados.

En el dispensario de Hostafranch, fallecieron Eduardo Calvo y Jaime Mestres.

Codorniu está gravemente herido. La policía practicó incesantes batidas en busca de los asesinos, hasta ahora sin resultado alguno.

Los muertos pertenecían al sindicato único. Especialmente, Calvo, era de ideas sindicalistas.

Más atentados.—Crímen salvaje.

A las ocho de la noche, dos desconocidos, se presentaron en la casa número 145, de la calle de Badal, preguntando por Joaquín Matus, el cual se encontraba en aquel momento a la cabecera de la cama, en la que estaba agonizando su madre.

Le invitaron a salir a la calle, y encontrándole en la puerta, se le unieron cuatro individuos más.

Al llegar a un puente del ferrocarril, le hicieron una descarga cerrada, destruyéndole el cráneo.

La víctima se distinguió bastante durante la última huelga del ramo de construcción.

Dícese que formaba parte de la banda de pistoleros.

La policía dió otra nueva batida, sin resultado.

Dícese que han sido detenidos dos delos agresores.

No se ha confirmado que en el auto municipal de dementes, una alienada llamada María Canellas, logró desasirse de las ligaduras, matando a golpes a la compañera que iba en la misma celda.

SEVILLA

La reina Victoria.

El día 5 llegará la reina doña Victoria Eugenia, para inaugurar el ropero que lleva su nombre.

RIVERA

María A. de Vargas

Profesora en partos.

EXMATRONA DE LA CASA DE MATERNIDAD

Plaza de Lavapiés, 4, principal.

MADRID

CONSULTA PROFESIONAL ABSOLUTA RESERVA

Hospedaje higiénico para embarazadas.

Precios convencionales.

GRANDES EXISTENCIAS Y VARIADO SURTIDO DE

Norias... de ALAEJOS
Arados... de ALAEJOS
Prensas... de ALAEJOS
Arilladoras... de ALAEJOS
Aventadoras... de ALAEJOS
Calzos y bujes de ALAEJOS
En la fundición de ALAEJOS

Catálogos gratis. Los pedidos a Jorge Martín e Hijos. (Valladolid)

ALAEJOS

Para trajes, gabanes, pellizas, impermeables y gabardinas, el

BAZAR COLON

Plaza de la Libertad, 11. — Salamanca.

COMPANIAS HAMBURGUESAS

Servicio fijo y rápido de vapores correos.

HAMBURGO AMERICA LINE
Para Río de Janeiro y Buenos Aires saldrá, el día 7 de Diciembre de 1921, el correo rápido «TRUTONIA», admitiendo pasajeros de primera y tercera clase. Precio en tercera clase, pesetas 483,75.

HAMBURGO SUDAMERICANA
Para Río de Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires saldrá de Vigo, el día 21 de Diciembre de 1921, el vapor «LUIZ CASANOVA», admitiendo pasajeros de segunda y tercera clase. Precio en tercera clase, pesetas 483,75.

Nota. Los tonedores de boletos de llamada de esta Compañía, podrán embarcar en este vapor.

El día 27 de Enero próximo saldrá de Vigo el nuevo y magnífico vapor, de gran tonelaje, «ESPAÑA».

Inauguración del servicio especial extra-rápido. — «Cap Polonio», de 21.000 toneladas, el mayor buque de la línea Sudamericana, el 21 Febrero 1922. «Antonio Delfino», de 18.000 toneladas, el 21 Marzo 1922. «Cap Polonio», el 24 Abril 1922. «Antonio Delfino», el 30 Mayo 1922. «Cap Polonio», el 21 Junio 1922. Además, los vapores «Vigo», «La Coruña», y «Cap Prior», durante el transcurso del año 1922. Desde hoy se admiten inscripciones de pasajeros en primera, segunda, tercera preferencia y tercera clase. Para más informes, diríjanse a LOS SOCIOS DE ENRIQUE MULDER, SOC. LTDA. VIGO.

MAQUINAS SINGER PARA COSER

PARA USO DOMESTICO: Con accesorios los más útiles y perfectos para producir toda forma de costura.

PARA INDUSTRIAS: La colección más completa de máquinas especiales para cada una de las operaciones de costura.

ESTABLECIMIENTOS SINGER EN TODA ESPAÑA

RIBESTADON

SALAMANCA: PEREZ PUJOL, L.

La Sub-tanque

Vapores de gran lujo extra-rápidos.



Para Lisboa, Rio de Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires, saldrá de Vigo los vapores, de 26.000 caballos de fuerza y cuatro hélices.

El 5 de Diciembre, LUTETIA.
El 9 de Enero de 1922, MASSILIA
El 30 de Enero, LUTETIA.

Admiten pasajeros de lujo, primera, segunda, tercera intermedia, y tercera clase.

Precio en tercera clase, 518,90 pesetas.

Para Bahía, Rio de Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires, saldrá de Vigo el vapor correo.

El 12 de Diciembre, CARONNA, admitiendo pasajeros de primera, segunda, tercera intermedia y tercera clase.

Precio del billete en tercera clase, 483,75 pesetas.

Servicios combinados con la

C. de CHARGEURS REUNIS

Para Montevideo y Buenos Aires, saldrá de Vigo el 27 de Diciembre, el vapor rápido DESIRADE

Admite pasajeros de primera, segunda intermedia y tercera clase.

Precio del billete en tercera clase, 483,75 pesetas.

Para Montevideo y Buenos Aires, saldrá directamente de Vigo el vapor rápido.

El 4 de Diciembre, A. JAUREGUIBERRY admitiendo pasajeros de tercera clase.

Precio del billete en tercera clase, 483,75 pesetas.

NOTA.—Niños menores de dos años, gratis. De dos a cinco años no cumplidos, cuarto pasaje. De cinco a diez años no cumplidos, medio pasaje. De diez años en adelante, pasaje entero.

PETICION DE SOLICITUD.—No se admitirá ninguna solicitud de plaza sin previo depósito de 150 pesetas.

Es necesario presentarse en esta agencia cinco días antes de la salida de los vapores, después de concedida la plaza.

Para informes, diríjanse a los agentes generales en España: Antonio Conde, Hijos, apartado, 14, VIGO.

SARNA EL SULPHORUS la quinta en 24 horas (sin baños). Precio: 3,50 ptas.

TOSFERINA NOTUXOL (especifico de la tos). Precio: 2,50 ptas.

ESTOMAGO El que adolora y se quiere curar, tomando la DROGAS PEPINA CLEDERA, lo conseguirá. Botella: 4 ptas.

Farmacia de URBINA y Principales, CENTRO SALAMANCA, CLEDERA, Atosca, 11, Madrid. Envíos a correo seguido, propio importe 60-65

Imprenta y librería de Núñez

Salamanca

Novedades en toda clase de trabajos: de tipos, de plomo, de galletería, de tarjetas postales, caracoles, menús, tamaño surtido en objetos de escritorio, etc.

PARA EVITAR LAS ENFERMEDADES!

ARTRITISMO.— Es el origen constitucional de las enfermedades más diversas, como la gota, el reumatismo, la diabetes, el mal de piedra, la albuminuria, el asma, la migraña y el eczema, todas ellas imposibles de curar sin un tratamiento adecuado, pudiendo sin embargo ser combatidas eficazmente por el solo uso de los LITHINES DU DOCTEUR

HIGADO.— Todos los artríticos halláanse expuestos constantemente a la congestión y a los infartos del hígado y muy especialmente al dolor intenso del cólico hepático. Para prevenir y curar dichas dolencias, es preciso observar estrictamente un régimen severo, exclusivamente hidromineral alcalino-litíneo, el cual puede obtenerse fácilmente con el uso de los LITHINES DU DOCTEUR

RIÑONES.— El mejor antídoto del ácido úrico, de ese terrible veneno del riñón, es la litina, la que es preciso tomar en grandes cantidades para obtener un tratamiento completo de una afección renal cualquiera, como la nefritis, la albuminuria, el mal de piedra y los cólicos nefríticos. Afortunadamente hoy día la litina, halláase al alcance de todas las fortunas, gracias a los LITHINES DU DOCTEUR

VEJIGA.— La cistitis, los catarros de la vejiga y los depósitos úricos de la orina, exigen el tratamiento depurativo, a la par que clarificante por excelencia, de la litina, tratamiento simplificado hoy día por los LITHINES DU DOCTEUR

ESTOMAGO.— Para facilitar la digestión, abrir el apetito, neutralizar la acidez, suprimir las acedias, disipar los eructos y calmar el dolor de estomago, tomar durante las comidas los LITHINES DU DOCTEUR

INTESTINOS.— Una regularidad absoluta de la función intestinal es segura, con el uso diario de los LITHINES DU DOCTEUR

Las «Lithines du Docteur Gustin» halláanse de venta en las principales farmacias y al Deposito Central de: M. DALMAU OLIVERES.— Paseo de la Industria, 14, Barcelona.

Gustin

Gustin

Gustin

Gustin

Gustin

Gustin